

Revista de la Escuela de Estudios Generales, Universidad de Costa Rica

---

Julio-diciembre, 2017 • Volumen 7, número 2 • EISSN 2215-3934 •

**Recibido:** 05- Abril- 2017 **Aceptado:** 15 – Mayo- 2017

### **El Fútbol en España, ¿Pasión o Violencia?**

DOI: <http://dx.doi.org/10.15517/h.v7i2.29580>

*Jiaoyue Liu, Siyuan Zheng*

Profesoras de español en la Universidad Ciudad de Pekín, China

Correo electrónico: [leticia\\_1126@126.com](mailto:leticia_1126@126.com)

---

Todos los derechos reservados. Universidad de Costa Rica. Esta revista se encuentra licenciada con Creative Commons. Reconocimiento-NoComercial-SinObraDerivada 3.0 Costa Rica.

Correo electrónico: [humanidades@ucr.ac.cr](mailto:humanidades@ucr.ac.cr) / Sitio web: <http://revistas.ucr.ac.cr/index.php/humanidades>

## **El Fútbol en España, ¿Pasión o Violencia?**

---

### **Resumen**

Empezando con el panorama y el desarrollo del fútbol a nivel mundial, este trabajo hace un análisis general sobre la pasión y la violencia del fútbol mundial. A continuación, enfocándose en el fútbol español, el ensayo nos da a conocer las respectivas manifestaciones de la pasión y la violencia, analiza detalladamente los motivos que generan la violencia y también nos ofrece unas soluciones contra los problemas. Por último, nos propone las medidas de mantener la pasión y evitar la violencia para que el fútbol español tenga un desarrollo sostenido y estable.

Palabras claves: Fútbol, España, pasión, violencia

## **Football in Spain, Passion or Violence?**

---

### **Abstract**

Starting with the background and the development of World football, this paper makes a general analysis on the passion and violence in football. Then, focusing on the Spanish football, the essay reveals the respective expressions of passion and violence, analyzes in detail the reasons that generate violence and also offers some solutions to the problems. Finally, the article proposes measures to prevent the violence and keep the passion in order to make the Spanish football have a sustained and stable development.

Keywords: football, Spain, passion, violence

## 1. Introducción

Siendo el deporte más popular del mundo, el fútbol afecta a los corazones de los aficionados de todo el planeta, les hace emocionados y locos. En muchas partes del mundo, el fútbol no se limita a ser un deporte de dos equipos con 22 jugadores (11 para cada uno) persiguiendo un balón, sino que es una forma de vida cultural y social. Un club en muchas ocasiones se hace parte indispensable de los aficionados. Y España no es inmune a esta regla. Miles de personas esperan por días, semanas, meses, e incluso años solo para noventa minutos. Pero en momentos esta fiesta se ve manchada por las actitudes de algunas personas en una grada de un estadio español donde se encuentran familias, padres, madres, hijos y hermanos, en consecuencia, se ha convertido en mucho más que un juego. Por desgracia estos grupos de aficionados radicales se encuentran en todas las ligas del mundo, siendo los Hooligans ingleses los que han internacionalizado el fenómeno.

La violencia en el fútbol es uno de los problemas más graves en el ámbito deportivo. Mucha gente tiene tendencia a la violencia, pero no quiere reconocerlo, porque no piensa que sea la violencia sino la pasión por el fútbol. Ronaldo, el ex-jugador de la selección brasileña, ha dicho que el fútbol es el deporte más hermoso del planeta. De cierta forma nos hacemos ilusiones de que no podemos eliminar la violencia en su totalidad, pero podemos esforzarnos por evitar que se genere. España, como una potencia futbolera, presume de tener los mejores estadios, los lugares más seguros para que disfruten los espectadores, pero hechos recientes han demostrado que no es así. El fútbol español es de tanta importancia en el mundo que no faltan los que quieren imitarlo. Eso se refiere a los actos violentos y provocará que la violencia se extienda por todas las áreas imaginables. Por lo tanto, el tratar de ver, analizar y planificar la relación entre la pasión y la violencia constituye la mejor solución para ayudar a desarrollar este gran deporte.

## 2. El panorama del fútbol moderno

El fútbol es un juego de pelota, que se juega principalmente con los pies, pero también se usan otras partes del cuerpo menos las manos y los abrazos: pecho, piernas, cabeza. Los partidos se realizan en campos rectangulares, y el objetivo de este deporte consiste en meter el balón en la portería del rival. Los defensores procuran impedir que su rival consiga este propósito, usando su condición física, inteligencia y experiencia en el juego. Por eso, se puede decir que la esencia de los partidos de fútbol reside en que los dos equipos luchan por el control de la pelota. Para obtener la posesión, ambos equipos compiten vehemente y atractivamente. A todo el mundo nos gusta esta competición, tanto a los adultos, a los menores, como a los hombres y a las mujeres. En Europa y América Latina, el fútbol se considera “el arte supremo”, hasta que en muchos países se lo toma como “la pelota nacional”. La FIFA, compuesta por 211 asociaciones nacionales, es una asociación que convoca partidos internacionales de fútbol. El número de sus estados miembros supera incluso al de los de la ONU.

El fútbol se remonta a un juego de patadas de la antigua China, llamado Cuju. Desgraciadamente no se desarrolló más en el Oriente, sino que se difundió a Europa por los árabes. Se hizo popular en Europa dentro de poco, sobre todo en Gran Bretaña. Además, se crearon muchas reglas para este juego, de las cuales algunas ya no se practican en la actualidad. El fútbol moderno nació en Gran Bretaña el 26 de octubre de 1863.

Tras cientos de años de desarrollo, este deporte se ha convertido en el primer deporte del mundo y cuenta con millones de aficionados en todo el planeta. Pues no cabe preguntar: ¿por qué a tanta gente le gusta este juego y cuál es su encanto?

### **3. La pasión por el fútbol y su importancia para la vida cotidiana de la afición**

¿El fútbol es pasión? No queda menor duda de responder que sí. Siendo el deporte más popular del mundo, en muchas ocasiones para un aficionado el fútbol es mucho más que solo perseguir un balón en el césped, al contrario, es una forma de vida cultural y social, o una pasión. Los jugadores, con no dejar de correr en el campo, hacen desaparecer las depresiones y opresiones de la vida de los hinchas, y traen nuevas pasiones para su vida. Los hinchas apoyan a su equipo con gritos y sus vítores. La alegría de marcar un gol les hace olvidar los descontentos de las rutinas.

El máximo atractivo del fútbol consiste en el propio fútbol, porque a la gente le interesa lo que es incierto, lo que no es seguro. El resultado de un partido no se sabe hasta que termine. El fútbol ha superado la frontera, la raza y el sexo. Las Football Babies que bailan en los campos de fútbol, y los aficionados que gritan ante las pantallas de tele, sus cuerpos de colores, las voces que se entregan, las lloraderas...todo esto demuestra que lo que nos trae el fútbol es la pasión.

El fútbol en sí es un deporte emocionante y loco, es un juego de fuerza, velocidad y habilidad, mezclado con las oportunidades y retos. Exige que los jugadores cuenten con una buena madera para enfrentar los desafíos que surjan en cualquier momento del partido. Esto se respalda en días y días de entrenamiento y la colaboración en el encuentro. En el momento del tiro final, la afición siente la extrema emoción producida por el temblor del corazón. El entrar en la portería o no, no reduce los gritos, sino que en un segundo hace al máximo la emoción. La energía que se siente en esos instantes da a los jugadores y su afición la excitación extrema. La gente es totalmente libre en el partido, compartiendo la victoria con los futbolistas. En cada partido millones de seguidores asisten a los estadios para cantar, gritar, mirar, animar y celebrar con su equipo.

### **4. La violencia en el fútbol mundial**

Para muchas personas, el fútbol es el favorito deporte, pero con la profesionalización de esta competencia, los accidentes por la violencia dentro o fuera del estadio están aumentando cada día, e incluso constituyen una amenaza muy grave. Lo que debería ser una fiesta deportiva, en ocasiones, se ve empañada por las actitudes de unos cuantos. En las gradas de los estadios se encuentran grupos radicales organizados que convierten los campos en viveros de intolerancia y tampoco faltan minorías que encuentran en el fútbol espacio para ensalzar sus ideologías y hacer apología de la violencia.

#### **4.1 Tragedias representativas derivadas de la violencia en el fútbol**

##### **4.1.1 Tragedia de Heysel**

El 29 de mayo de 1985, la final de la Copa de Europa (hoy Liga de Campeones de la UEFA) se celebró en el Estadio de Heysel de Bruselas, en Bélgica, entre los dos equipos del Liverpool de Inglaterra y Juventus de Turín de Italia. A causa de una avalancha de aficionados, murieron 39 (32 italianos seguidores de la Juventus, 4 belgas, 2 franceses y 1 británico). Este suceso causó además 600 heridos de diversa consideración.

### 4.1.2 Tragedia de Andrés Escobar

Andrés Escobar fue un futbolista colombiano. Fue ampliamente conocido por haber sido cruelmente asesinado diez días después del partido. En la Copa del Mundo de 1994, frente a la selección de fútbol de Estados Unidos, Andrés Escobar marcó un gol en propia meta, dejando a Colombia fuera del torneo y que supuestamente había causado pérdidas en apuestas de varios poderosos nacrotraficantes. A Escobar lo mataron cuando volvió a su país diciendo “Gracias por tu autogol”. Por un error en la cancha, perdió su vida como precio.

### 4.1.3 Tragedia de Puerto Saíd

El 1 de febrero de 2012 en el Estadio de Puerto Saíd, Egipto, después de finalizar el partido por el campeonato de ese país entre el equipo local, el Al-Masry, y la visita, el Al-Ahly, estalló una tragedia como consecuencia de la violencia entre los aficionados. Cuando el partido ya había finalizado, con victoria del local por 3:1, los incidentes fueron provocados por los aficionados del Al-Masry, los cuales ingresaron a la cancha para perseguir a los jugadores e hinchas del Al-Ahly arrojando piedras, botellas y amenazando con cuchillos. El hecho provocó 74 muertos y cerca de mil resultaron heridos.

## 4.2 Motivos de la violencia de la afición y sugerencias para reducir o prevenirla

Changhai Gu ha analizado las razones de la violencia desde los respectivos puntos de vista del funcionamiento del mercado, de la naturaleza humana, de los aficionados, de los árbitros y de los jugadores. (1) Desde el punto de vista del funcionamiento del mercado, para los patrones de clubes y las asociaciones, el fútbol es como un producto, ¿cómo les trae riquezas sin los entusiastas? De modo que les excitan a los aficionados con casi todos los medios que se pueden aplicar, cuando los aficionados sean más entusiasmados que los futbolistas, cualquier situación desesperante podrá encender una “guerra de estadio”. (2) Basándose en la naturaleza humana, normalmente los hombres son los protagonistas de la violencia. El partido de fútbol es un tipo de entretenimiento relajante. Como partidarios, se muestran extremadamente alegres y tristes a medida que el equipo golea o pierde. Estos cambios de sentimientos pueden dar influencias a los demás y provocar discusiones, incluso violencias insignificantes. (3) En cuanto a los aficionados, durante el partido, todos esperan que su equipo juegue magníficamente y obtenga el triunfo. Por motivo de esta actividad psíquica, los aficionados no pueden soportar los dolores de la derrota hasta que son incapaces de controlarse, así que ocurre la violencia. (4) Los árbitros son jueces del partido, todo juzgamiento puede afectar a los futbolistas y los aficionados, incluso provocará las violencias entre los deportistas de ambas partes. (5) Desde el punto de vista de los jugadores, es inevitable que se produzcan choques o conflictos en los partidos entre los futbolistas de los dos equipos, si uno no los despacha ni los resuelve correcta u oportunamente, esto puede inspirar la antipatía de los aficionados. Esta aversión les causa presiones a los futbolistas, por eso es posible que la situación se convierta en algo incontrolable, incluso, en la violencia.

Changhai Gu también nos ha ofrecido algunas sugerencias para abordar la violencia. (1) Forman a los árbitros profesionales, disminuyen los errores de juzgamiento, defienden las reglas y la justicia de los partidos. (2) Elevan el nivel de educación de los aficionados al fútbol. Por un lado, el autocontrol de los aficionados constituye una de las medidas más eficaces para disminuir la violencia; por otro lado, aumentan el número de voluntarios, que se encargan de aconsejar a los aficionados y vigilar el estadio. (3) Mejoran la infraestructura del estadio, separan razonablemente el terreno del juego de los palcos, evitan los conflictos entre los futbolistas y los aficionados. (4) Perfeccionan el sistema legislativo y las reglas para restringir y reprimir el comportamiento perjudicial de los aficionados.

Ying Wang ha analizado detalladamente los factores que ocasionaron la tragedia de Heysel, ha dividido los factores en dos partes: los subjetivos y los objetivos. (1) En la primera parte, por un lado, beber demasiado era una parte de la cultura británica y era considerado como un factor directo de la violencia; por otro lado, la autora se ha referido al factor psíquico, la tragedia de Heysel era un hecho bien organizado por los directores, estos jugaban un papel muy importante en la violencia, excitaban motines por la fuerza organizando a sus hombres. (2) En la segunda parte, el primer factor era el reportaje desacertado de los medios de comunicación. Los reportajes irreales causaban malas resonancias sociales, complicaban la situación, se convertían en “cómplices” de la violencia. Además, la infraestructura del estadio de Heysel resultaba demasiado anticuada y a los policías bruseleses les faltaban las experiencias de resolver los problemas. Por último, el gobierno no prestaba mucha atención a la violencia, al contrario intensificó el problema.

En cuanto a las soluciones a este caso, Ying Wang nos ha dado los siguientes consejos:

1. Urge perfeccionar la ley relacionada con la violencia de los aficionados del fútbol.
2. Los gobiernos deben plantear medidas eficaces para intervenir en la violencia.
3. Los patrones de los clubes tienen que manejar bien a los jugadores y los asuntos interiores.
4. Hay que mejorar las instalaciones de los estadios.

Aopeng Yu indica que el entusiasmo excesivo de los aficionados se convierte en un factor importante de la violencia en la actualidad. Además, no son ignorables la negligencia de los organizadores y la mala actitud de los jugadores o entrenadores. ¿Cómo se resuelve este problema internacional? El autor nos ofrece dos consejos: mejorar el nivel de educación tanto de los futbolistas como de los aficionados y castigar a los que organicen la violencia con el sistema legislativo completo y las reglas perfeccionadas.

La psicóloga Jeanette Magnolia López Walle, reconocida por el Sistema Nacional de Investigadores y que se ha enfocado en Psicometría Deportiva y Ciencias Sociales, ha hecho un análisis de los hechos violentos que ocurren en un partido de fútbol, donde la psicosis es un factor determinante. Ha señalado que las personas pueden estar tranquilas, pero cuando hay situaciones que facilitan la conducta agresiva, se hacen violentas. Cuando a las personas se les pasa el límite de la normalidad, se vuelven psicóticas, y se agrede con facilidad; todos podemos estar tranquilos, pero ante algunos factores ambientales, nuestro nivel de violencia sube, si se nos pasa el nivel psicótico, se puede perder el autocontrol e incluso llegar a matar a una persona.

## 5. El fútbol español

### 5.1 La pasión por el fútbol español y su importancia en el mundo actual

España se ha convertido en una potencia en el fútbol. Hace pocos años, España logró tener a su equipo de sueño, con talento y habilidad. Hoy en día, España ocupa un lugar muy relevante en el mundo futbolístico.

#### 5.1.1 El fútbol español y la Eurocopa

El Campeonato Europeo de Naciones, conocido popularmente como la Eurocopa o simplemente La Euro, es el torneo internacional de selecciones nacionales de fútbol más importante de Europa, organizado por la UEFA cada cuatro años.

El primer campeonato internacional que ha conseguido la selección española fue en la Eurocopa 1964, lo cual convirtió España que antes siempre había sido “el toro” en “el torero”, título corresponde a los que sobreviven. Igual que Alemania, España es la selección con más triunfos en esta competición, con tres títulos (en la Euro 1964, la 2008 y la 2012).

#### 5.1.2 El fútbol español y la Copa Mundial

La Copa Mundial que organiza la FIFA, es la competición que representa el honor más alto que se puede lograr en el fútbol. Ese evento deportivo constituye el segundo más importante a nivel general después de los Juegos Olímpicos. No obstante, la cobertura de la transmisión de la Copa Mundial y la influencia han superado a los JJOO. La Copa Mundial es el honor sagrado y soñado para todos los países en cuanto al área futbolística, toda selección nacional quiere ser el campeón. Una vez que consiga el campeonato, será el número uno del mundo y todo el planeta tiembla por esto. La Copa Mundial se celebra cada 4 años, en la cual los estados miembros de la FIFA pueden participar.

La Copa Mundial de la FIFA Sudáfrica 2010 fue la XIX edición de la Copa Mundial de Fútbol. En esta edición la selección española, conocida como “la Roja”, se proclamó campeón ante Países Bajos. Fue la primera vez que España ganó el campeonato de la Copa Mundial, lo cual colocó ese país europeo en lo más alto del mundo futbolístico. Tras tantos años de esfuerzo, por fin se realizó el sueño del fútbol español. El capitán de “La Roja” lloró de alegría en el estadio.

#### 5.1.3 El fútbol español y la Liga de Campeones de la UEFA

La Liga de Campeones de la UEFA, anteriormente conocida como Copa de Europa, es el torneo internacional oficial de fútbol más prestigioso a nivel de clubes organizado por la Unión de Asociaciones Europeas de Fútbol (UEFA). Se celebra una vez al año y es un gran evento en el área de fútbol. Cada año más de mil millones de telespectadores contemplan los partidos de esta competición. Sólo los primeros clubes de la liga de cada país pueden participar en este tipo de competición. Hasta el 2014, los clubes de España ocupan el primer puesto en el número del título de campeón, en total 13 veces, entre las cuales 9 corresponden a Real Madrid y 4, a Barcelona.

### 5.1.4 Primera División de España

La Primera División de España, conocida como La Liga, es la máxima categoría del sistema de Ligas de España y una de las mejores ligas de Europa. Es considerada como la primera liga del mundo en importancia según el ranking anual oficial de la Federación Internacional de Historia y Estadística de Fútbol, y ocupa ese lugar de manera consecutiva desde 2010.

La Liga cuenta con 20 equipos, los más conocidos son Real Madrid, Barcelona y Atlético Madrid. Sport Marketing ha hecho un estudio sobre los aficionados a nivel internacional, los resultados revelan que el que cuenta con más seguidores es el club Barcelona con un número aproximado de 340 millones de aficionados en todo el mundo y el Real Madrid se sitúa en el cuarto lugar. Esto nos está demostrando la gran influencia del fútbol español.

Como ocupa un lugar tan importante la Liga española, los partidos se transmiten en muchos otros países. Cada fin de semana, millones de aficionados se reúnen en bares o casas para disfrutar del momento que han esperado toda la semana. En comparación con los encuentros, no son tan importantes ni los trabajos ni los estudios.

Al mismo tiempo que los partidos nos ofrecen a los espectadores unas escenas emocionantes, tampoco faltan las violentas, tales como la violencia, el racismo, las agresiones a los árbitros, falta de respeto a los aficionados rivales, etc. Todo esto se propaga en gran escala y lo más serio es que se aprende involuntariamente por los hinchas, sobre todo por los niños y los jóvenes. Cuando ven los actos violentos en televisión o en la cancha de jugadores profesionales, los niños lo aprenden fácilmente y lo imitan muy rápido, así se forma un círculo vicioso. Como se dice en el refrán, si no se corrige un error pequeño, dará lugar a otro más grande. Claro que no falta gente que lo considere como un tipo de pasión por el fútbol, pero deberíamos reflexionar la manera correcta de expresarla.

## 5.2 Los hechos violentos en el fútbol español

A pesar de que La Liga considera que los estadios españoles son los más seguros del mundo, los incidentes recién ocurridos revelan que los *ultras* en los campos de fútbol están amenazando este deporte con violencia. Los altercados causados por los radicales y el lanzamiento de bengalas en las gradas del Camp Nou (estadio sede del equipo F.C. Barcelona) en la semifinal de Copa del Rey, o los lamentables incidentes ocurridos en torno del Estadio Sánchez Pizjuán en Sevilla, nos muestran evidentemente el lamentable panorama del fútbol de España. Ahora mostraremos los hechos que han sido significativos en el ámbito español en cuanto a la violencia.

El 22 de marzo de 2008, el sábado, en la 29 jornada de la Liga española, Sevilla perdió el partido contra Atlético Madrid por 1 a 2. Antes y después del encuentro, entre una parte de aficionados radicales se estalló un conflicto, en que algunos hinchas quedaron heridos. Publicaron un video grabado por móvil. En el video se puede ver que fuera del estadio un aficionado de Atlético Madrid, Ramón Sánchez Pizjuán, fue brutalmente golpeado por un grupo de aficionados de Sevilla. Se veía mucha sangre en el suelo. En el video también se ve que a un aficionado de Sevilla se le espino en la pierna con un cuchillo.

En las últimas temporadas, los actos violentos en el fútbol español se están agravando, no dejan de surgir los conflictos entre los aficionados, entre los hinchas y la policía. En un partido, el portero de

Athletic Bilbao fue atinado por una botella que lanzaron desde las gradas, y tuvo que recibir atención médica, lo cosieron y le dieron 6 puntos en la cara.

También existen aficionados que celebran con exceso de pasión y provocan tragedias. Las celebraciones pasionales siempre están relacionadas con peligros y a menudo producen desgracias. En la final de la Copa Mundial de 2010, con el silbato del árbitro, toda España se quedó en un estado muy loco, porque España se hizo campeón, ya estaba en la cumbre del mundo. Los aficionados frenéticos lo celebraron de diferentes maneras, pero detrás de los fuegos artificiales y risas, había una noticia fúnebre: por la noche del mismo día, murieron dos aficionados por realizar peligrosamente la celebración. El hecho de que un hincha se muera por realizar celebraciones de modos peligrosos sucede a menudo.

Estos fenómenos nos están diciendo que la violencia en el fútbol español se está haciendo cada día más grave. Es necesario saber tratar correctamente la pasión y la violencia, apreciar la vida y alejarse de la violencia.

### 5.3 Motivos de la violencia en el fútbol español

Igual que los hechos violentos a nivel mundial, los factores que ocasionan la violencia en el fútbol español son diversos, pero se pueden resumir en los siguientes seis. (1) Los aficionados con el entusiasmo excesivo se controlan mal cuando se sienten abatidos durante el partido, así que producen acciones exorbitantes. (2) Los futbolistas carecen de actitud elástica, bajo la presión no sabe controlarse. (3) A algunos árbitros les faltan los conocimientos profesionales, los errores de juzgamiento causan los conflictos. (4) Los patrones de clubes alientan el entusiasmo excesivo a los aficionados por su beneficio, se intensifica el conflicto entre los aficionados de ambas partes. (5) Los organizadores del evento y el gobierno no aplican medidas eficaces para evitar tal problema. (6) Los reportajes irreales causan malas resonancias sociales y complican la situación.

### 5.4 Medidas que ha tomado el gobierno español para reducir la violencia en el deporte

Sabemos que el fútbol de Inglaterra, donde se originaron los llamados cabezas rapadas, siempre está vinculado con la violencia. Aunque en España no han ocurrido eventos violentos en que murió mucha gente, el gobierno español ha adoptado unas medidas positivas para contener este fenómeno.

Con los grupos *ultras* que comenzaron a surgir en España y la violencia en el deporte, sobre todo en el fútbol, en la década de los 80, el gobierno español se vio obligado a tomar medidas para reducir las consecuencias negativas generadas por la violencia en el deporte. Las medidas eran básicas, por ejemplo, prohibir acceso a los estadios con objetos potencialmente peligrosos tales como botellas de cristal, palos de banderas, bengalas, etc. Aparte de eso, también se intensificaron los chequeos en las entradas de las canchas. Lamentablemente, estas medidas fueron insuficientes ya que en lugar de conseguir los resultados esperados, las situaciones violentas se repetían en los campos.

La reglamentación deportiva ha variado en función de la evolución en el mundo del deporte. La profesionalización de éste, ha obligado a los organismos rectores del mismo, a elaborar reglamentos no solo sobre la competición en sí, sino también sobre otros temas como la violencia

en el ámbito deportivo, de acuerdo con los graves hechos violentos que sucedieron en el fútbol español y la alarma social creada por su cobertura mediática, se puso de manifiesto la necesidad de abordar este fenómeno y aprobar una normativa, con la intención de prevenir y sancionar las conductas violentas en los estadios de fútbol. (Fernández, 2014).

Así es que el 22 de junio de 1987, España ratificó el “*Convenio Europeo sobre la violencia e irrupciones de espectadores con motivo de manifestaciones deportivas y especialmente, partidos de fútbol*”. Es un instrumento jurídico vigente, de gran importancia y alcance en el Derecho Público Internacional. “*Ha supuesto una herramienta útil para afrontar con éxito la violencia en el fútbol de forma conjunta entre poderes públicos y organizaciones deportivas*”, afirma Paula Fernández Martínez en su trabajo final de Máster titulado “*La violencia en los estadios de fútbol de Primera División en España*”.

Se aprobó la Ley 19/2007, de 11 de julio, contra la violencia, el racismo, la xenofobia e intolerancia en el deporte. Es un gran progreso para reducir la violencia en el ámbito deportivo. Además de la Ley 19/2007 que rige a nivel Estatal, las distintas comunidades autónomas también poseen una normativa propia para abordar este fenómeno.

Para intensificar la fuerza contra la violencia, en el año 1988, se fundó la Comisión Especial de Investigación de Violencia en los espectáculos deportivos, la cual realiza investigaciones especialmente en el fútbol, en el que ocurre con más frecuencia la violencia.

El fenómeno de la violencia en el deporte hizo preocupar tanto al gobierno que España se decidió a poner sanciones a los que violaban las normas, en las que estaban incluidas las advertencias del *Convenio Europeo* y de la Comisión Especial.

Aun así con estas leyes y medidas, el problema de la violencia en el fútbol español no se ha eliminado completamente, porque no se pueden disipar a corto plazo las raíces sociales de la violencia en los estadios que han existido desde hace mucho.

## **5.5 Sugerencias para prevenir o reducir la violencia**

Partiendo de la base de los análisis arriba mencionados, para resolver los problemas derivados de la violencia, se puede tomar en cuenta las siguientes sugerencias. (1) Mejorar el nivel de educación tanto de los futbolistas como de los aficionados. (2) Establecer un equipo con los árbitros más profesionales. (3) Reforzar la gestión de los asuntos interiores de clubes. (4) Fundar el sistema legislativo y decretar leyes o reglas más completas y concretas. (5) Supervisar el sector de los medios de comunicaciones.

## **6. La relación entre la pasión y la violencia**

### **6.1 La pasión por el fútbol hace obsesivo a uno**

El ser humano está integrado por componentes que llenan su vida de matices y que son, en parte, responsables de su personalidad. La pasión se refiere a un estado interior que se refleja mediante una manifestación exterior, es de carácter complejo ya que afecta a todo el cuerpo. Es difícil controlarla, pues posee gran fuerza y genera desequilibrios debido a la falta de dominio de la persona emocionada, es un estado afectivo muy intenso. La violencia se origina por la obsesión de las cosas, es una

perturbación de ánimo, un pensamiento o sentimiento que proviene de una idea fija, que llega a la mente en cada momento. Esta perturbación, pensamiento o sentimiento parece estar en desacuerdo con el pensamiento consciente y los valores. Las personas que ya son obsesivas cuentan con una adicción. La adicción las hace sensibles con respecto a su obsesión y fácilmente se vuelven irritables y violentas. Es difícil mantener el equilibrio entre la pasión y la obsesión.

La pasión es un término que se aplica a menudo a un vivo interés o admiración por una propuesta, causa, actividad, etc. Se dice que a uno le apasiona algo cuando éste establece una fuerte afinidad o inclinación hacia una persona, objeto o situación, como el fútbol. La pasión sería el sentimiento de agrado pero es fácil que la pasión lo haga a uno obsesivo. Gente obsesiva tiende a generar violencia. En el caso de fútbol, no faltan aficionados apasionados y hasta obsesivos, ellos contemplan un mismo partido en dos o tres ocasiones, compran todo de un club, gastan mucho dinero en viajes para seguir a su equipo...Es fácil que ellos generen violencia cuando su equipo favorito pierde los torneos.

### **6.3 Relación entre la pasión y la violencia**

Si quisiéramos explicar la relación que existe entre la pasión y la violencia desde un punto de vista científico, basándonos en el hecho de que ambos sentimientos se encuentran en la misma parte en el cerebro, podríamos decir que, la pasión por el fútbol es como el amor, el amor a la mujer y el amor al club, las manifestaciones violentas son reacciones extremas de ese amor. El amor y la pasión son sentimientos relativamente controlables. Sin embargo, los actos violentos son reacciones impulsivas que se realizan sin tener en cuenta las consecuencias.

### **6.4 Consejos para controlar las conductas de nosotros los aficionados**

La verdad es que la violencia nunca va a ser erradicada. Si existe el fútbol, hay violencia. El gobierno tiene que seguir intensificando las leyes contra la violencia en el fútbol, que es una fiesta de deporte, no es una violencia. Lo que podemos hacer a nivel personal e individual es controlar nuestras emociones para no dejarnos llevar por ellas. Además, no debemos violar las normas que propone el gobierno, por ejemplo, no llevar el alcohol a los estadios, no beber antes y después del partido para mantener la cabeza tranquila. Con todo esto, se espera que este juego se desarrolle cada día mejor y sea bien protegido.

## 7. Referencias

- Aopeng Yu. (2012). Comentaciones de la violencia del fútbol. *Vida de las Letras y Artes* (10) 278-279.
- Changhai Gu. (2006). Las relaciones entre los factores de la violencia del fútbol y la estabilidad social. *Revista Militar y Deportiva*, 25(4): 23-25.
- De Vicente Martínez, R. (s.f). Deporte y violencia (a propósito del enfrentamiento entre hinchas tras un partido de fútbol en Port Said, Egipto). *Legis*.  
Recuperado de:  
<http://www.revistaslegis.com/BancoMedios/Documentos%20PDF/articulo%20penal%20revista%2040.pdf>
- Fernández Martínez, P. (2014). *La violencia en los estadios de fútbol de Primera División en España*. (Máster). Universitat de Barcelona. Facultat de Dret.
- Haiyong Ding. (2003). Los factores de surgimiento de la violencia del fútbol. *Revista de Universidad de Deporte de Shanghai*, 05(2):15-18
- Méndez, J. (2014). Psicosis, una amenaza en el fútbol. *Medio Tiempo*. Recuperado de: <http://www.mediotiempo.com/futbol/mexico/noticias/2014/03/11/psicosis-una-amenaza-en-el-futbol>
- Shuji Yao. ( 2003) Los factores de la violencia del estadio de la liga profesional del fútbol. *Revista de Deporte de Universidad de Henan* ,07(4):27-29
- Villarejo Ramos (2012). Las bases biopsicológicas de la imputabilidad en la conducta impulsiva. *Cuadernos De Medicina Forense*, 18(2):63-70
- Wenge Peng (2003). Atracción y práctica del fútbol. *Revista de Instituto de Educación Física de Wuhan*, 05(3): 154-156
- Ying Wang y Yan Shi. (2007) El análisis racional de la violencia del estadio de Heysel. *Revista de Instituto de Deporte de Chengdu*, (3)

## ¿Cómo citar este artículo?

Liu Jiaoyue, Zheng Siyuan . (2017).El Fútbol en España, ¿Pasión o Violencia? *Revista humanidades*, 7(2). doi: <http://dx.doi.org/10.15517/h.v7i2.29580>